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Identifican 
29 nidos
La Fundación de 
Parques y Museos 
de Cozumel ya tiene 
marcados 29 nidos 
de tortugas de la 
especie caguama, 
en el Campamento 
Tortuguero Punta 
Sur.

En debate, candidata de Morena se lanza con todo contra Lili Campos

Exhibe Estefanía 
mundo ‘Lililandia’
En Solidaridad, dijo, 
el gobierno trata 
de maquillar todas 
las problemáticas

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La candidata a 
la Presidencia Municipal de Soli-
daridad por la alianza “Sigamos 
Haciendo Historia”, Estefanía 
Mercado, aprovechó el debate para 
lanzarse con todo en contra de Lili 
Campos Miranda, abanderada del 
PAN y PRI en busca de la reelección.

En cada una de sus interven-
ciones en los tres bloques que se 
dividió el encuentro, de Seguri-
dad, Combate a la Corrupción y 
Transparencia, antecedieron a las 
propuestas las recriminaciones 
de corrupción y simulación en 
la actual gestión municipal bajo 
el mando de Campos Miranda.

A la alcaldesa con licencia se 
le reprochó que encabeza a un 
gobierno rico con pueblo pobre 
y con una visión de ciudad “Lili-
landia”, donde las cosas están 
aparentemente bien, pero con 
supuestos avances disfrazados 
y cifras maquilladas.

Se le cuestionó también la 
instalación de 500 cámaras de 
videovigilancia, “que nadie ve” 
ni se sabe cómo han contribuido 
a la disminución del delito, pero 
sobre todo que los supuestos 
avances no reflejan la realidad 
del municipio.

La abanderada de la 4T plan-
teó como propuestas que el 
movimiento que representa sacó 
a más de 5 millones de personas 
de la pobreza en el país, y que su 
gobierno servirá al pueblo y tra-
bajará para que mejorar los servi-
cios para lograr más inversiones, 
un transporte público humano y 
digno, una mejor movilidad y que 
se termine la corrupción.

En materia de seguridad, 
Estefanía Mercado expuso que 
se requieren al menos 2 mil 
cámaras de vigilancia conecta-
das, mejorar las condiciones labo-
rales y salariales de los policías, 
construir un centro de comando, 
aumentar a mil 700 agentes, 
instalar cámaras en patrullas y 
uniformes, y atender las causas 
que originan la violencia con el 
fortalecimiento del tejido social 
y proteger a las mujeres.

 zEstefanía Mercado (Morena-PT-Partido Verde) aprovechó el 
debate por la Presidencia Municipal de Solidaridad para exhibir Lili 
Campos (PAN-PRI).

Presume camionetón de 1 millón de pesos
Lili Campos Miranda (PAN-PRI), alcaldesa con licencia en Solidaridad, 
arribó al lugar donde se realizó el debate en lujosa camioneta Lincoln, 
con un costo que ronda el millón de pesos y cuya matrícula no 
aparece en el Repuve.

 z‘Gino’ Segura realizó un cierre de campaña en Cancún rumbo 
al Senado.

Cierra ‘Gino’ campaña: 
4 pilares hacia Senado
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El candidato 
al Senado de la República por 
la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, Eugenio “Gino” 
Segura, realizó su cierre de 
campaña en Cancún, donde 
presentó los cuatro pilares 
sobre los cuales se cimentará 
su agenda legislativa: creci-
miento y desarrollo económico; 
medio ambiente y desarrollo 
sustentable; bienestar, dere-
chos y libertades; además de 
paz y seguridad.

“Voy a trabajar de tiempo 
completo para traer más recur-
sos, traer más oportunidades 
e impulsar el futuro de Quin-
tana Roo”, afirmó el aspirante 
al Senado.

Cada uno de estos pilares 
contiene diversas propuestas 
que buscará impulsar en el 
Senado, como buscar la cons-
trucción de un puerto de altura 
para el estado, la actualización 
del decreto de Región Fronteriza 
para Quintana Roo, y promo-
ver las bases operativas para 
la Zona Libre de Chetumal y del 
Recinto Fiscalizado Estratégico.

Asimismo, en cuestión de 
turismo, “Gino” Segura indicó 
que presentará iniciativas para 
consolidar la aportación fede-
ral para la promoción turística 
de Quintana Roo a través del 
Derecho de No Residente, así 
como revisar la política migra-
toria para facilitar la entrada de 
mercado turísticos emergentes, 
como Colombia y Brasil.

También se buscará ges-
tionar recursos para reforzar 
la conectividad y atractivos 
turísticos en la zona sur de la 
entidad, e impulsar la diversi-
ficación turística a través de 
la simplificación de normas 
aduanales.

Otro punto será el fortale-
cimiento de los polos de desa-
rrollo industrial, con incenti-
vos fiscales para promover la 
relocalización de empresas a 
Quintana Roo, así como revisar 
la fórmula de participaciones 
federales, para que se contem-
plen no sólo la población regis-
trada en el estado, sino tam-
bién la población permanente 
esté registrada en otro estado.

En el segundo pilar, pre-
sentó propuestas para pro-
teger los cenotes, lagunas, 
playas y arrecifes, impulsar 
la reforestación, incorporar 
una nueva materia educativa 
a nivel nacional que brinde 
conocimientos y habilidades 
para cuidar el medio ambiente.

Otro punto es que impul-
sará la economía circular a tra-
vés de incentivos específicos 
para que las empresas forta-
lezcan procesos sostenibles, el 
fortalecimiento de la electro-
movilidad, especialmente en 
el transporte público, reforzar 
a Pemex y la CFE para garan-
tizar la soberanía energética, 
impulsar las energías limpias y 
garantizar la viabilidad hídrica 
a través de un nuevo pacto 
social por el agua.

No se expropiarán 
predios de Calica
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que es mentira 
que vaya a expropiar las insta-
laciones y terminal marítima de 
Calica como aseguraron congre-
sistas de Estados Unidos.

“Ayer fuimos muy claros con 
lo del señor Blinken, con lo de Vul-
can, que porque los senadores de 
Estados Unidos dicen que vamos 
a expropiar, lo cual es mentira. 
Además, (lo hacen) con mucha 
deshonestidad, porque se está 
llevando a cabo una negociación 
de casi dos años”, comentó López 
Obrador.

El miércoles el presidente 
afirmó que México no está dis-
puesto a aceptar inversión extran-
jera a cualquier precio y menos 
si eso implica daños al medio 
ambiente, como los ocasionados 
en Quintana Roo por la empresa 
Calica, subsidiaria de la estadou-
nidense Vulcan Materials.

Tras advertir que no aceptará 
humillaciones de nadie, López 
Obrador respondió a la adver-
tencia lanzada por el secretario 
de Estado de Estados Unidos, 
Antony Blinken, quien consideró 
que una eventual expropiación 
de las instalaciones y terminal 
marítima de esa compañía “no 
sería un buen mensaje para 
atraer inversiones” al país.

El titular del Ejecutivo federal 
consideró que sería una aberra-
ción permitir a Calica que conti-
núe con la explotación de mate-
rial de construcción para llevarlo 

a Estados Unidos.
Además, llamó hipócritas a 

quienes aseguran que la agenda 
del cambio climático es priorita-
ria, pero permiten la destrucción 
del medio ambiente.

Ya en la conferencia del jueves 
en Palacio Nacional, López Obra-
dor criticó que en Estados Unidos 
surjan discursos en defensa del 
cambio climático, cuando ellos 
mismos se han encargado de des-
truir zonas arqueológicas, selva 
y cenotes para extraer grava y 
arena de Calica.

“Entonces, de eso estamos 
hablando, para que los directivos 
de Vulcan sepan de qué se trata y 
también en el Departamento de 
Estado, y que no vamos nosotros 
a expropiar nada. Nada más que 
existe la Procuraduría del Medio 
Ambiente y no puede permitir que 
se utilicen esas tierras, esa selva, 
que se destruyan los ríos subterrá-
neos, los cenotes, las zonas arqueo-
lógicas porque necesitan la grava y 
la arena para Estados Unidos”, dijo.

‘¿DE QUÉ QUIEREN  
SU NIEVE?’
Luego que la empresa Vulcan 
Materials dijo no estar al tanto 
de una presunta oferta del 
Gobierno mexicano de pagar 
hasta 2 mil millones de dólares 
por los terrenos que ocupa Calica 
en Quintana Roo, el presidente 
López Obrador les recordó que 
hasta se les presentó una carta 
detallada con el fin de conservar 
ese espacio al cual consideró han 
destruido.

 zEl presidente AMLO dijo que es mentira que vaya a expropiar 
predios de Calica.

Da estado pasos sobre innovación
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Quintana Roo 
se convirtió en la primera enti-
dad en armonizar su legislación 
con la Ley General en Materia de 
Humanidades, Ciencias, Tecnolo-
gías e Innovación.

Esto, luego de decreto y publica-
ción en el Periódico Oficial de la Ley 
de Humanidades, Ciencias, Tecno-
logías e Innovación del Estado de 
Quintana Roo, el 5 de marzo de 
2024, y la instalación ahora de la 
Junta de Gobierno del Consejo 
Quintanarroense de Humanida-
des, Ciencias y Tecnologías.

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa encabezó la ceremo-
nia de instalación de la Junta 
de Gobierno que se realizó en el 
auditorio Cecilio Chí del Instituto 
Tecnológico de Cancún, con la 
presencia de rectores, directores, 
titulares de Centros de Investiga-
ción, secretarios del Gabinete y 
representantes de la comunidad 
y de los sectores social y privado.

La titular del Ejecutivo esta-
tal destacó la importancia que 
tiene la labor del Consejo Quin-
tanarroense de Humanidades, 
Ciencias y Tecnologías y su Junta 
de Gobierno para mejorar las 
condiciones de vida de las perso-
nas, con información útil y clara. 
Indicó que serán orientadores en 

la búsqueda de soluciones a los 
problemas que nos aquejan, así 
como también acercar la ciencia 
y la tecnología a los estudiantes.

“Somos un estado joven, que 
tiene éxitos que se reflejan en 
las cifras de visitantes, vuelos, 
cruceros, inversiones, etc., pero 
también tiene flagelos a los que 
hay que voltear a ver.

“Esta Junta de Gobierno será, 
sin duda, un gran articulador que 
nos va a permitir caminar por 
nuevos caminos, así como mejo-
rar sustancialmente los servicios 
educativos en materia de ciencia y 
tecnología”, dijo Lezama Espinosa.

Los exhortó a trabajar todos 
los días, pensando no solamente 

en cinco años, sino en los próxi-
mos 50 años de Quintana Roo.

El Consejo Quintanarroense de 
Humanidades, Ciencias y Tecno-
logías nace como un organismo 
articulador del Sistema Estatal de 
Humanidades, Ciencias, Tecnolo-
gías e Innovación, encargado de 
conducir la política pública estatal 
en la materia, asegurar la crea-
ción y articulación de mecanis-
mos de colaboración y establecer 
las bases de colaboración para el 
fomento e impulso de las HCTI en 
nuestra entidad, explicó el director 
general del COQHCYT, Cristopher 
Malpica Morales.

 zSe instaló el Consejo de Humanidades, Ciencias y Tecnologías.

Aprovechan caravanas
Población de las comunidades de Felipe 
Carrillo Puerto hacen uso de los servicios 
de atención médica que se ofertan y se les 
acercan en las Caravanas Móviles de Salud, 
del gobierno de Quintana Roo.

Controlan 
incendio
La Coordinación 
Estatal de 
Protección Civil, 
en colaboración 
con la Comisión 
Nacional Forestal, 
llevó a cabo un 
operativo para 
controlar un 
incendio forestal 
que afectó un total 
de 650 hectáreas 
en Bacalar.
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SOBRE el cuadrilátero del debate político, la contienda entre Lili Campos 
y Estefanía Mercado prometía ser un combate épico. Sin embargo, lo que 
presenciamos fue más bien un triste espectáculo de golpes bajos y esquivas 
constantes. Aspirante a la reelección por la coalición PRI-PAN, Campos llegó al ring 
con un estilo digno de una campeona caída en desgracia.
SEGÚN sus encuestas, ella lidera las preferencias y para aparentar esa supuesta 
ventaja hizo su entrada triunfal en una camioneta Lincoln de lujo, valuada en más de 
un millón de pesos, cuya matrícula brilla por su ausencia en el Repuve. Rodeada de 
un ejército de escoltas, más parecía una boxeadora insegura intentando impresionar 
con su séquito que una líder confiada en sus habilidades.
EL DEBATE comenzó y, desde el primer round, Lili mostró su estrategia: en lugar 
de lanzar golpes contundentes con propuestas sólidas, se dedicó a golpear a su 
oponente Estefanía Mercado con ataques personales y referencias al pasado. 
Campos, en lugar de defender su título con propuestas frescas y viables, prefirió 
atacar la administración de Laura Beristain, tratando de ocultar que su propio 
proyecto se basa en cifras maquilladas y promesas vacías.
MIENTRAS tanto, más austera en su presentación, pero con un punch verbal 
contundente, la candidata de Morena respondió con claridad y firmeza a cada 
embate. Mercado, cuya popularidad ha ido en aumento gracias a su capacidad para 
conectar con la gente, no necesitó de lujos para demostrar su valía. Su discurso se 
mantuvo enfocado en propuestas concretas, mostrando un dominio absoluto del 
cuadrilátero.
CAMPOS presumió haber elevado el presupuesto de 2.5 mil millones a 3.8 mil 
millones de pesos, olvidando mencionar que en realidad fue favorecida por la 
recuperación post-COVID en contribuciones y no por una gestión milagrosa. Su 
narrativa de “Lililandia” se desmoronó cuando Mercado le recordó que, si bien la 
ocupación hotelera está en niveles altos es porque se trata de un destino turístico 
que se vende solo. Y sus cuentas alegres sobre la buena percepción de seguridad y 
bienestar en el municipio, no son más que un espejismo.
EN CADA uno de los bloques del debate, ya fuera seguridad, combate a la corrupción 
o transparencia, Campos recurrió a la misma estrategia: golpear y correr. Las 
cámaras de vigilancia instaladas por su administración, mencionadas una y otra vez, 
fueron cuestionadas por su efectividad real. Pareciera que esas cámaras vigilan tanto 
como una toalla en la esquina del ring a punto de ser arrojada en señal de terminar la 
pelea.
ESTEFANÍA, por su parte, propuso un gobierno más cercano a la gente, con un 
enfoque en mejorar la movilidad, los servicios públicos y la transparencia. Su 
promesa de conectar 2 mil cámaras de vigilancia, mejorar las condiciones laborales 
de los policías y erradicar la corrupción a través de una aplicación digital, resonaron 
como golpes certeros que dejaron a Campos tambaleando.
EN UNA ESQUINA neutral, los otros candidatos en el debate se dedicaron a 
exponer sus propuestas de forma ordenada, resignados a la idea de que se trataba 
de un combate entre dos. Lili Campos terminó por parecer más la retadora que la 
campeona defensora del cinturón ganado hace tres años. En un combate donde 
se esperaba ver quién tenía el mejor proyecto para Solidaridad, lo que quedó claro 
es que Campos subió al ring sin un plan claro, más preocupada por atacar que por 
proponer.
EN CAMBIO, Mercado no sólo ganó el debate, sino que dejó a su oponente 
contra las cuerdas, evidenciando la falta de un proyecto alternativo al de la Cuarta 
Transformación. En este ring político, la victoria se la lleva quien sabe conectar con 
la gente y proponer soluciones reales, no quien llega en un carro de lujo y se dedica a 
tirar golpes bajos.
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Insistir en la importancia de ejercer el derecho 
al voto parece un lugar común, pero no lo es. 
Particularmente para las mujeres, que tenemos 

este derecho apenas hace 71 años. Y que hoy repre-
sentamos el 51.95 por ciento del listado nominal al 
corte de marzo de este año.

Somos las mujeres las que podemos decidir 
las elecciones. Superamos en número a los hom-
bres y a las personas no binarias. En el listado del 
Instituto Nacional Electoral (INE), este 2 de junio 
podrán decidir el rumbo del país, si salen a votar: 
48,173,800 hombres; 105 personas no binarias y 
51,859,145 mujeres.

También somos más participativas. De la pobla-
ción en la lista nominal masculina, 39% participó 
en las elecciones pasadas, mientras que de la lista 
nominal femenina se observó una participación 
del 42.6%.

Por todo esto, vimos en este proceso electoral 
muchas más propuestas de campaña dirigidas a las 
mujeres. Como nunca, se presentaron soluciones para 

las mujeres, muchas de ellas provenientes de la agenda 
feminista. Otras fueron recicladas de otros partidos, 
latitudes y épocas. Algunas más trataron de recuperar 
lo borrado por las administraciones actuales.

Este proceso electoral es más grande en la his-
toria democrática de México. Habrá elecciones en 
las 32 entidades federativas.

¿Qué está en juego? Nada más y nada menos 
que: 20 mil cargos políticos. Desde luego, la Pre-
sidencia de la República, que, de acuerdo con las 
encuestas, se decidirá entre dos mujeres. Lo que 
significa un hito en las democracias, pues nunca 
antes dos mujeres se perfilaron como finalistas en 
una contienda presidencial. Además, México tendrá 
por primera vez a una mujer presidenta.

Se renovarán nueve gubernaturas: CDMX, Chia-
pas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, 
Veracruz y Yucatán.

Quienes viven en el extranjero, podrán ejercer su 
derecho político en modalidad postal, electrónica y 
en consulados de Estados Unidos, Canadá y Europa. 

Las personas que se encuentran en estado de 
postración también podrán votar. Y por primera 
vez, votarán quienes estén en prisión preventiva 
en todo el país.

Además, se renovará todo el Congreso de la 
Unión. 628 curules, es decir, 128 Senadurías y 500 
Diputaciones. También se votarán 31 congresos 
locales y presidencias municipales.

Este 2024, se añaden entre 8 y 9 millones de 
votantes más que en las elecciones del 2018. El INE 
también destacó que este año serán 26 millones de 
personas jóvenes las que podrán cambiar el rumbo 
con su sufragio.

Los, les y las candidatas de diversas latitudes cru-
zan acusaciones sobre la compra de los votos. Otros 
más se preparan para contrarrestar a los grupos 
con poderío económico que tratarán de conducir 
las elecciones con dinero. Algunos advierten de los 
peligros de vender esa decisión en las urnas. Varios 
intentarán que la gente no salga a votar. Las formas 
para controlar el resultado de las elecciones el “día 

D” son variadas. 
Las mujeres hoy como nunca antes podemos 

ejercer nuestros derechos políticos y perfilar el 
rumbo de nuestras comunidades, ciudades, estados 
y país. Tomar conciencia de esta responsabilidad 
es necesarísimo para participar activamente en 
las decisiones que nos afectan todos los días, en lo 
cotidiano, en lo privado y en lo público.

Salgamos a votar libre y secretamente, se lo 
debemos a todas nuestras ancestras.

@HaideSerrano es maestra en Género, Dere-
cho y Proceso Penal y licenciada en Ciencias de la 

Comunicación. Dirige y conduce Feminismos en 
Corto sin Tanto Rollo, una plataforma sobre femi-
nismo, perspectiva de género, igualdad, derechos 

humanos y paz. Es autora del libro “Mujeres 
líderes en la pandemia”. Columnista en Luces del 

Siglo y Milenio. Conductora de Luces del Siglo El 
Podcast. Consejera del Consejo Coordinador de 

Mujeres Empresarias de Quintana Roo.

Las mujeres podemos decidir las elecciones

FEMINISMOS EN CORTO Y SIN TANTO ROLLO HAIDÉ SERRANO

DEMANDA EU A TICKETMASTER 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En un 
acto sin precedentes, el Depar-
tamento de Justicia de Estados 
Unidos presentó este jueves una 
demanda en contra de la compa-
ñía multinacional Live Nation, 
dueña de Ticketmaster, por violar 
las leyes antimonopolio del país.

De acuerdo con Variety, la 
demanda se interpone por el 
peligro latente de que, supues-
tamente, Live Nation ha perjudi-
cado desde hace varios años a los 
consumidores al ejercer un con-
trol mundial sobre la industria 
de los espectáculos y conciertos 
en vivo.

“Live Nation se basa en una 
conducta ilegal y anticompetitiva 
para ejercer su control monopó-
lico sobre la industria de eventos 
en vivo en los Estados Unidos a 
costa de los fanáticos, artistas, 
pequeños promotores y opera-
dores de lugares”, dijo Merrick 
Garland, fiscal general encargado 
del caso, en un comunicado de 
prensa.

“El resultado es que los fans 
pagan más en honorarios, los 
artistas tienen menos opor-
tunidades de tocar en con-
ciertos, los promotores más 
pequeños quedan excluidos 
y los lugares tienen menos 
opciones reales para los ser-
vicios de venta de entradas. Es 

hora de disolver Live Nation”.
Según medios como Rolling 

Stone y CNN, la demanda fue 
interpuesta en el Distrito Sur 
de Nueva York, y fue respaldada 
por los fiscales generales de 30 
estados del país, algo pocas veces 
visto.

Los documentos de la 
demanda explican que Live 
Nation “controla alrededor del 60 
por ciento de las promociones de 
conciertos” y que, a través de Tic-
ketmaster, “controla aproxima-
damente el 80 por ciento o más 
de las ventas de entradas de las 
principales salas de conciertos”.

“La demanda del Departa-
mento de Justicia no resolverá 
los problemas que preocupan 

a los fanáticos en relación con 
los precios de las entradas, las 
tarifas de servicio y el acceso a 
espectáculos de gran demanda”, 
dijeron voceros de Live Nation en 
un comunicado propio.

“Llamar a Ticketmaster un 
monopolio puede ser una victo-
ria de relaciones públicas para el 
Departamento de Justicia a corto 
plazo, pero perderá en los tribu-
nales porque ignora la econo-
mía básica del entretenimiento 
en vivo, como el hecho de que 
la mayor parte de las tarifas de 
servicio van a los lugares, y que 
la competencia ha erosionado 
constantemente la participa-
ción de mercado y el margen de 
ganancias de Ticketmaster”.

 zEl Departamento de Justicia de EU demandó a la empresa Live 
Nation, dueña de Ticketmaster, por violar las leyes antimonopolio.
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 zSe aprobó en el Cabildo de BJ el nuevo Reglamento de Espectáculos Públicos.

Aprobó el Cabildo de Benito Juárez nuevo Reglamento

Avalan reformas 
a Espectáculos
Incluye temas de 
publicidad, permisos 
y fraudes para 
proteger al público

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En la sexagé-
sima quinta sesión de Cabildo 
de Benito Juárez se presentó 
y aprobó por unanimidad la 
reforma al Reglamento de Espec-
táculos y Diversiones Públicas.

Este Reglamento incluye 
diversas modificaciones en temas 
de publicidad, permisos y demás 
asuntos que garanticen certeza a 
los ciudadanos en cuanto a que 
los eventos tienen todos los per-
misos necesarios.

Los cambios están orienta-

dos a prohibir la publicidad que 
incita a la violencia o la discri-
minación en cualquier evento, 
evitar fraudes con falsos espec-
táculos, así como la aplicación 
de las sanciones en caso de 
incumplir cualquier situación 
del Reglamento.

Asimismo, las modificaciones 
incluyen que los promotores no 
deben hacer difusión de eventos 
o espectáculos públicos sin el per-
miso autorizado por escrito de 
la Secretaría General del Ayun-
tamiento, con el fin de acabar 
con la promoción anticipada de 
eventos, para lo cual se estable-
cieron sanciones de alrededor 
de 500 UMA (Unidad de Medida 
y Actualización), es decir 54 mil 
285 pesos, a quienes incumplan 
la nueva normativa.

Durante la sesión también se 

aprobó la donación de una frac-
ción del Lote 01, manzana 041 de 
la Región 234, para el DIF Quin-
tana Roo, que fue solicitado con 
el fin de ampliar la cobertura de 
atención comunitaria invirtiendo 
en su infraestructura e instaurar 
el proyecto Centro Comunitario 
Pilar en el que existiría un come-
dor comunitario para beneficio 
de los habitantes de esta zona.

También se aprobó la dona-
ción de los inmuebles en la Super-
manzana 203, manzana 01, lote 
19; Supermanzana 205, manzana 
01, lote 221-2; y Supermanzana 
313, manzana 01, lote 19-01 de la 
empresa CODEVI, S. A. de C. V. y 
de la persona física Armando de 
Jesús Palma Peniche, respecto al 
desarrollo residencial denomi-
nado Residencial la Ciudadela.

También se turnaron a comi-

siones las iniciativas para refor-
mar el ordenamiento Interior 
de la Oficina de la Presidencia 
Municipal, que busca darle más 
facultades a la Unidad de Gestión 
Administrativa “Distrito Cancún”; 
y el de Anuncios y Publicidad, 
para evitar la sobresaturación de 
los letreros que dañen la imagen 
urbana de la ciudad.

Esta última reforma, apunta-
ron, va enfocada a toda la publi-
cidad que se pone en el mobilia-
rio urbano y edificios públicos o 
privados, como la que se coloca 
en postes, luminarias, señalética 
y demás.

Finalmente, se autorizó una 
segunda licencia hasta por 30 
días al regidor Jorge Rodríguez 
Méndez y una segunda licencia 
para Jorge Arturo Sanén, por un 
término de hasta 90 días.

Ponen bajo la lupa 
a estacionamientos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Tras la clau-
sura de las máquinas de cobro 
y plumas del estacionamiento 
de Plaza Las Américas, el Ayun-
tamiento de Benito Juárez dio a 
conocer que llevará a cabo opera-
tivos aleatorios en diversos pun-
tos de la ciudad para la revisión 
de todos los estacionamiento 
privados.

En este sentido, personal de la 
Secretaría General del Ayunta-
miento explicó que los operativos 
se estarán dando, en primer lugar, 
sobre aquellos estacionamien-
tos que tengan más reportes por 
parte de la ciudadanía de diversas 
fallas con sus sistemas y aten-
ción, como fallas en sus máquinas 
de cobro, falta de apoyo en casos 
de robos o daños dentro del esta-
cionamiento, entre otros.

Indicaron que en los casos en 
que se lleve a cabo una clausura, 
como en Plaza Las Américas, la 
misma sólo podrá levantarse una 
vez que se tenga por escrito un 
compromiso y plan de trabajo por 
parte de la empresa encargada 
para comenzar a solucionar los 
problemas que fueron reportados 
por la ciudadanía.

Mientras tanto, expresaron, 

los estacionamientos clausurados 
permanecerán abiertos al público 
en general, pero no podrán reali-
zar ningún cobro, ni en las máqui-
nas ni a mano en las salidas, por 
lo que exhortaron a la ciudadanía 
dar aviso a través del número 911 
o la línea de “Reporta y Aporta” si 
llegan a exigirles un pago por el 
uso del estacionamiento.

El encargado de Despacho de 
la Presidencia Municipal, Pablo 
Gutiérrez Fernández, apuntó que 
actualmente Plaza Las Américas y 
su equipo jurídico ya expresaron 
su deseo de llegar a un acuerdo 
para reiniciar el cobro del estacio-
namiento, sin embargo, perma-
necerán clausurados hasta que 
no se tenga por escrito.

Asimismo, recordó que este 
operativo y clausura se dio a raíz 
de las denuncias ciudadanas, que 
incluían fallas constantes de las 
máquinas, la falta de cambio en 
las máquinas para billetes, la 
negativa de la Plaza para asu-
mir responsabilidad por daños 
o robos a los vehículos dentro 
del estacionamiento y, en gene-
ral, una mala atención a la ciu-
dadanía cuando enfrentaban 
problemas. Ya se dio la clausura 
del estacionamiento de Plaza Las 
Américas.

Anuncian la ruta McAllen-Cancún
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- A partir del 6 
de julio, Volaris operará un vuelo 
directo desde McAllen a Cancún, 
por lo que la aerolínea pretende 
que hoteleros de este destino 
acudan a aquella ciudad de Texas 
para promocionar lo que se ofrece 
en el Caribe Mexicano. 

Ernesto Yunez, líder comercial 
sureste para Volaris, expresó que, 
como parte de las novedades, está 
la nueva ruta Cancún-McAllen 
que será directa y es un esfuerzo 
entre Visit McAllen y el gobierno 
de Quintana Roo. 

“Estamos haciendo una con-
vocatoria importante con hote-
leros para que vayan a McAllen a 
promover el estado, con la Asocia-
ción de Hoteles. La conectividad 
aérea que tiene Volaris a través 
de Cancún es importante y sigue 
creciendo”, expuso. 

Además, vendrá el vuelo 
Tulum-Guadalajara a partir del 
5 diciembre del año en curso, y 
será una ruta importante para la 

entidad. Este vuelo fue anunciado 
en la pasada edición del Tianguis 
Turístico, en Acapulco, Guerrero. 

Precisó que esta aerolínea 
cuenta con cerca de 20 rutas 
desde Cancún, una de ellas es un 
vuelo directo hacia Tuxtla Gutié-
rrez y es lo que se debe aprove-
char, la cercanía, la conectividad 
que Quintana Roo tiene. 

Cuestionado sobre la posibili-

dad de una conexión Chiapas-Tu-
lum, apuntó que se han tenido 
reuniones, pero esto tendrá que 
determinarlo el área de Planea-
ción de Rutas junto con la gente 
del corporativo de esta aerolínea. 

“Ahorita tenemos el puente 
aéreo hacia Tuxtla Gutiérrez, ese 
es un puente que sí existe de Can-
cún, pero que venga en un futuro 
para aeropuertos como los de 

Quintana Roo que pudiera ser el 
del Cozumel, Tulum o Chetumal, 
pues no sabría decirte”. 

Ernesto Yunez agregó que 
mantienen una constante comu-
nicación y vínculo con las autori-
dades estatales, las agencias y los 
prestadores de servicios, incluso, 
recordó que apenas estuvieron 
en El Salvador, donde gente de 
Cancún promovió el destino.

Acopia Ifeqroo  
material  
para refugios
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- A unas sema-
nas de que inicie formalmente la 
temporada de fenómenos meteo-
rológicos en el Atlántico-Caribe 
y Golfo de México, personal del 
Instituto de Infraestructura Física 
Educativa (Ifeqroo) lleva a cabo 
la clasificación del material para 
resguardar la integridad física de 
la población del estado.

Al respecto, el director general 
del organismo, José Rafael Lara 
Díaz, informó que el personal a su 
cargo está trabajando en la clasi-
ficación de las tablas y maderas 
que servirán para colocar en ven-
tanas y puertas de las escuelas.

Los trabajos consisten en 
la clasificación por municipio, 
población, escuelas, grado aca-
démico, y número de tablas con 
las medidas que se tiene previa-
mente hechas por las autoridades 
educativas en la pasada tempo-
rada de huracanes.

“Para facilitar al personal de 
los colegios la colocación de este 
material preventivo, se le pone 
una etiqueta con los datos de 
las medidas y ubicación de las 

ventanas o puertas del colegio 
asignado”, explicó.

José Rafael Lara Díaz señaló 
que la clasificación de este mate-
rial está a cargo de la Comisión 
de Protección Civil y del Depar-
tamento de Trasparencia de la 
institución, quienes hacen un 
loable trabajo para la protección 
de las personas que ocupen una 
escuela como refugio.

El titular de la dependencia 
adelantó que el material para los 
colegios de la zona norte ya fue 
llevado hacia la bodega de la dele-
gación del Ifeqroo en la ciudad de 
Cancún, y en la parte sur está a 
disposición en oficinas centrales.

Promueven en QR 
más ciberseguridad
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- A fin de gene-
rar conciencia sobre la impor-
tancia de blindarse ante los ata-
ques y la relevancia de la ciber-
seguridad, Fidelis Marketing 
Group busca que las empresas 
estén bien informadas y evitar 
este tipo de conductas. 

En el marco de un foro sobre 
Ciberseguridad que realizó la 
Asociación de Clubes Vacacio-
nales de Quintana Roo (Aclu-
vaq), Jorge Muñoz, director de 
TI de Fidelis Marketing Group 
—comercializadora para el 
mercado internacional para 
Grupo Vidanta—, manifestó 
que es urgente que se sepa más 
sobre estas circunstancias. 

Comentó que en 2023 se 
produjeron aproximadamente 
723 mil millones de ataques de 
malware (programa de com-
putadora escrito intencional-
mente para dañar un sistema 
de computación o a sus usua-
rios), lo que representó un incre-
mento del 38 por ciento.

En tanto, los ataques de ran-
somware (bloquea los datos o 
dispositivos de una víctima y 
amenaza con mantenerlos blo-

queados) aumentaron en un 
105 por ciento, esto en compa-
ración con 2022, y Latinoamé-
rica fue una de las zonas más 
afectadas. 

En el caso de Quintana Roo 
indicó que muchos registros 
no son objetivos, ya que las 
empresas no comparten los 
datos debido a privacidad, pero 
el volumen de aumento en esta 
problemática fue exponencial.

De ahí que se estima que el 
incremento fue de un 130 por 
ciento en ataques de pérdida 
de información, es decir, que 
entre 2 y 3 ataques se presen-
taron cada 11 segundos. 

“Lo que se está buscando en 
el Comité de Ciberseguridad es 
fomentar y crear conciencia 
sobre la importancia de la infor-
mación, la implementación de 
acciones y lo cambiante que 
es el mundo de la tecnología, 
incluso ahora el principal reto 
que enfrentan las empresas es 
la Inteligencia Artificial”.

Agregó que los casos 
podrían incrementar y por ello, 
ya se están preparando para 
implementar medidas que per-
mitan detectar las amenazas en 
tiempo real.

 zYa se dio la clausura del estacionamiento de Plaza Las Américas.

 zVolaris operará esta nueva ruta a partir del próximo 6 de julio.

 zSe quiere generar conciencia sobre la importancia de la 
ciberseguridad.

 zSe quiere generar conciencia 
sobre la importancia de la 
ciberseguridad.

Será en Cozumel 
el primer Vivo Fest
Del 18 al 22 de julio, la Isla de las 
Golondrinas celebrará la primera edición 
del Cozumel Vivo Fest, un festival de mar, 
origen y vida que tiene como objetivo 
reconectar con la naturaleza y el bienestar.
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Entregan 
11% más 
recursos  
a estados
AZUCENA VÁSQUEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En el pri-
mer trimestre, las participacio-
nes federales otorgadas a estados 
sumaron 345 mil 286 millones de 
pesos, un aumento real anual de 
10.7 por ciento.

Estos recursos se etiquetan 
en el Ramo 28 y son de libre dis-
posición, lo que implica que cada 
entidad los destina a rubros que 
considera convenientes.

El incremento se debió princi-
palmente a una mayor recauda-
ción federal participable respecto 
al mismo periodo de 2023, que 
llegó a un billón 136 mil millones 
de pesos.

La cifra fue 21 mil 302 millones 
de pesos superior respecto a lo 
que la Secretaría de Hacienda 
preveía obtener en el primer 

trimestre.
Dalia Toledo, directora de 

Finanzas Públicas y Anticorrup-
ción de Ethos Innovación en Polí-
ticas Públicas, aseguró que este 
aumento se explica por un creci-
miento del IEPS a gasolinas, que 
es una de las fuentes de finan-
ciamiento de las participaciones 
federales.

De enero a marzo, el gobierno 
recaudó 83 mil 928 millones de 
pesos por este concepto, un 
incremento anual real de 191 por 
ciento, debido a que en 2023 se 
aplicaron subsidios a las gasoli-
nas para controlar la inflación.

Michoacán y Chiapas fueron 

las entidades que registraron un 
incremento en las participacio-
nes, de 22.8 y 22.1 por ciento real, 
respectivamente, resaltó el Cen-
tro de Estudios de las Finanzas 
Públicas (CEFP).

Toledo consideró que aún es 
incierto si el alza se mantendrá.

“Existen elementos que 
apoyarían esta dinámica, 
como son expectativas de que 
la inflación siga reduciéndose, 
lo que disminuiría las probabi-
lidades de que el Gobierno use 
el subsidio.

“Si este fuera el caso, la recau-
dación del IEPS a las gasolinas se 
mantendría a buen ritmo”, dijo.
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Tienen mexicanas, en promedio, sólo un hijo

Cae fecundidad; 
hay más solteros
Revela encuesta  
que casi el 38%  
de la población tiene 
de 30 a 59 años

VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Menos 
hijos por mujer en edad fértil, 
cada vez menos niños, mayor 
proporción de la población 
soltera y hogares con menos 
integrantes forman parte de la 
nueva realidad demográfica de 
México.

De acuerdo con los resulta-
dos de la Encuesta Nacional de 
la Dinámica Demográfica (Ena-
did) 2023, la tasa de fecundidad 
de las mujeres de entre 15 y 49 
años se ubicó el año pasado en 
1.6 hijos, por 2.07 en 2018.

Persisten, sin embargo, dife-
rencias muy marcadas entre las 
entidades; mientras en Chiapas 
la tasa de fecundidad fue el año 
pasado de 2.8 hijos por mujer 
en edad fértil, en la Ciudad de 
México fue de apenas 0.98.

El Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi) des-
tacó, en la presentación de los 
resultados, una disminución de 

la fecundidad adolescente, que 
pasó 70.6 nacimientos por cada 
mil mujeres en 2018, a 45.2 en 
2023.

En materia de población, 
México llegó el año pasado a 
129.5 millones de habitantes.

Entre 2018 y 2023, la propor-
ción de personas con menos de 
15 años disminuyó de 25.3 a 22.7 
por ciento, y la de jóvenes de 15 
a 29 años de edad, de 24.6 a 23.5 
por ciento.

En contraste, la población de 
30 a 59 años aumentó de 37.8 a 
39 por ciento, y la de 60 y más de 
12.3 a 14.7 por ciento.

La situación conyugal registra 
también cambios significativos.

La proporción de la población 
de 15 años o más casada dismi-
nuyó de 39.9 a 35.5 por ciento 
entre 2018 y 2023, mientras que 
la soltera aumentó de 28.8 a 29.6 
y la que vive en unión libre de 18.1 
a 19.1 por ciento.

“Para las mujeres en edad fér-
til (15 a 49 años), el mayor por-
centaje en 2023 correspondió a 
solteras (35.3 por ciento) y siguió 
el de mujeres casadas (28.5 por 
ciento).

“En 2018, la situación fue 
diferente, pues la mayoría de las 

mujeres en este rango de edad 
estaban casadas (34.2 por ciento) 
y un porcentaje menor, solteras 
(32.7 por ciento)”, apuntó el Inegi.

Quienes vivieron en unión 
previamente (separadas, divor-
ciadas y viudas) aumentaron de 
9.8 a 11.4 por ciento.

De acuerdo con la Enadid, 
se ha registrado también un 
aumento en el número de vivien-
das y un cambio en la composi-
ción de los hogares

El año pasado, el país tenía 
38.1 millones de viviendas, 3.5 
millones más que en 2018.

Mientras tanto, en 2023 
había en México 38.9 millones 
de hogares.

En promedio, estaban cons-
tituidos por 3.3 integrantes, por 
3.5 en 2018. 

La composición más fre-
cuente, con 22 por ciento, fue la 
de 2 personas por hogar, mientras 
que en 2018 había sido la de 4 
personas, con 22.3 por ciento. 

Y la proporción de hogares 
unipersonales pasó de 11.7 por 
ciento en 2018, a 14 en 2023.

Por otra parte, 85.5 por ciento 
de los hogares era el año pasado 
familiar y 14.5 no familiar. Y de los 
hogares familiares 71.5 por ciento 
era nuclear, 27.8 ampliado, y 0.6 
compuesto.

Ligan a austeridad 
renuncias en el INE
CLAUDIA SALAZAR /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Consejo 
General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) aprobó medidas 
emergentes para cubrir cerca de 
mil vacantes que se han gene-
rado de capacitadores y asisten-
tes electorales.

Consejeros electorales admi-
tieron que se trata de una situa-
ción extraordinaria en el INE, 
generada por los recortes presu-
puestales y condiciones de segu-
ridad que obligan a las renuncias 
de los capacitadores y asistentes 
electorales.

Acusaron que no se ofreció un 
salario competitivo a los trabaja-
dores eventuales, con contrato de 
tres meses, y que por la reduc-
ción presupuestal se ofrecieron 
salarios de 10 mil pesos, cuando 
en anteriores procesos el pago 
era de 15 mil pesos mensuales, 
en promedio.

Martín Faz, consejero presi-
dente de la Comisión de Capaci-
tación y Organización Electoral, 
detalló que de 50 mil empleados 
temporales que requiere el INE, 
hay vacantes en 0.66 por ciento 
de los supervisores electorales y 
1.8 por ciento de capacitadores, 
es decir, se cuenta con el 99.4 de 
la plantilla requerida de super-
visores y el 98.2 por ciento de 
capacitadores.

Indicó que sólo en algunas 
zonas no está la plantilla com-
pleta de supervisores y capa-
citadores y no se trata de una 
situación de riesgo. 

No obstante, dijo que en algu-
nas zonas faltan cinco capacita-
dores y cada uno de éstos tiene 
a cargo 4 casillas.

Precisó que, desde el inicio del 
proceso de selección, se identi-
ficó que no había suficientes 
aspirantes.

Explicó que se llegaron a emi-
tir mil 311 convocatorias para 
cubrir vacantes de supervisores.

“Es un hecho inédito y es 
muestra cabal de la dificultad 
para reunir las vacantes sufi-
cientes”, dijo Faz.

El consejero Ucc-Kib Espadas 
consideró que una de las causas 
que generaron las vacantes de 
los capacitadores es que no hubo 
presupuesto suficiente para ofre-
cer mejores salarios. 

Al respecto, la presidenta del 
INE, Guadalupe Taddei, afirmó 
que no se trata de una crisis del 
Instituto ni del proceso electoral 
y aseguró que se toman las medi-
das pertinentes para garantizar 
el desarrollo de la jornada. 

“No estamos ante una crisis 
que no tenga solución; ni siquiera 
habría que llamarle crisis. Hoy 
por hoy, estamos ante una 
situación muy a tiempo de ser 
corregida”, expresó en sesión del 
Consejo General.

Lo importante, dijo, es que 
el acuerdo baje a la estructura 
estatal y pueda ser puesto en 
operación. 

Las medidas propuestas para 
cubrir las vacantes contemplan 
cuatro opciones.

La primera es la contratación 
de capacitadores y asistentes elec-
torales de los organismos públicos 
locales, que ya pasaron por un pro-
ceso de selección y capacitación.

El segundo punto es usar la 
lista de reserva de capacitado-
res y supervisores locales, para 
contratación por parte del INE.

La tercera opción es sumar 
al personal de las Oples, sin que 
sean reclutados por el INE.

La cuarta opción es la inclu-
sión del personal del INE en las 
tareas de capacitación y asis-
tencia electoral, proveniente del 
Servicio Profesional Nacional, en 
sus ramas administrativas y de 
honorarios, de juntas locales y 
distritales, incluyendo módulos 
auxiliares y técnicos.

Es personal que ya tiene el INE 
y podría habilitarse para cumplir 
funciones.

 zEn los últimos 5 años se acentuaron los cambios demográficos 
en México, revela la Enadid 2023 del Inegi.

‘Movimiento Ciudadano, sin culpa en accidente’
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que el partido 
Movimiento Ciudadano (MC) no 
tiene la culpa del accidente ocu-
rrido el miércoles en la noche 
durante un mitin del candidato 
Jorge Álvarez Máynez en San 
Pedro Garza, Nuevo León, que 
dejó un saldo de nueve muertos 
y varios heridos.

Esta mañana, en conferencia 
en Palacio Nacional, el manda-
tario federal ofreció a MC su 
solidaridad y pidió que antes 
de priorizar las investigaciones 
debe atenderse a los lesionados.

“Empezamos esta conferen-

cia con una noticia muy triste. 
Es conocido este accidente en 
Nuevo León, San Pedro, que 
perdieron la vida hasta ahora 
nueve personas —la mayo-
ría mujeres, un niño— y hay 
varios heridos que han sido 
hospitalizados.

“Enviamos nuestro pésame a 
los familiares de quienes perdie-
ron la vida, lo sentimos mucho. 
Expresamos nuestra solidaridad 
con Movimiento Ciudadano, con 
sus dirigentes, sabemos que 
ellos no tienen culpa, ellos hacen 
sus actos como todos. De todos 
modos, la autoridad tiene que 
investigar, pero más que estar 
hablando de eso hay que aten-
der a los heridos”, comentó.

La estructura metálica 

puesta sobre el templete del 
mitin de Movimiento Ciuda-
dano en San Pedro Garza, Nuevo 
León, se vino abajo y cayó sobre 
centenares de asistentes tras 
un ventarrón inusual en esta 
ciudad.

Al menos nueve personas 
murieron, uno de ellos menor, 
y 80 más resultaron heridas.

El accidente ocurrió mien-
tras el candidato presidencial 
del partido naranja, Jorge Álva-
rez Máynez, cerraba un mitin 
de campaña en compañía de 
la candidata a alcaldesa de San 
Pedro, Lorena Canavati y de la 
aspirante al Senado, Martha 
Herrera.

Apenas tomó el micrófono 
Herrera, candidata al Senado, 

cuando inició una llovizna y 
segundos después un ventarrón 
que derrumbó el escenario sobre 
los asistentes que estaban en el 
Campo de Beisbol El Obispo, en 
San Pedro.

Al momento de que comenzó 
a sacudirse por el viento la 
estructura localizada sobre el 
escenario, los candidatos alcan-
zaron a salir corriendo, mientras 
las piezas metálicas que soste-
nían las luces, pantalla y el techo 
se precipitaron hacia el entari-
mado donde había decenas de 
personas.

Hombres y mujeres gritaban 
desesperados el nombre de sus 
familiares, otros se organizaban 
para tratar de levantar la estruc-
tura y rescatar a los heridos.

 zConsejeros dicen que vacantes para proceso electoral son por 
presupuesto.

Beneficiados

ParticiPaciones a entidades federativas
(Miles de millones de pesos, 2024)

En el primer trimestre, las participaciones federales 
mostraron un incremento real anual de 10.7 por ciento.

fuente: SHCP
Enero Febrero

total: 
345.2

Marzo

135.1

84.2

125.9

Discute Congreso 
quién miente más
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los legis-
ladores de Morena y de la opo-
sición —PAN y PRI— se enfras-
caron en un debate para saber 
cuál de las dos candidatas a la 
Presidencia, Claudia Sheinbaum 
o Xóchitl Gálvez, miente más.

Para enardecer a la bancada 
mayoritaria, durante los traba-
jos de la Comisión Permanente 
del Congreso de la Unión, los 
panistas desplegaron una manta 
gigante en la que se observaba 
a Gálvez ondear una bandera al 
término de la concentración de la 
Marea Rosa del domingo pasado 
en el Zócalo.

El debate desembocó, además, 
en la proyección del video de la 
trágica muerte del niño Dante 
Emiliano en Paraíso, Tabasco, víc-
tima de un intento de secuestro 
a balazos.

La tabasqueña Mónica Fer-
nández Balboa, senadora de 
Morena, se afanó en detallar 
el enriquecimiento ilícito del 
panista Renán Barrera, candi-
dato del PAN y PRI al gobierno 
de Yucatán.

El senador Julen Remente-
ría, coordinador de la bancada 
panista, hizo notar que, si hay “un 
campeón” de las mentiras, ese 
es el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

“Deberíamos estar hablando 
de los apagones en el 50 por 
ciento del territorio nacional. Que 
venga su dinosaurio a dar la cara 
y decir qué es lo que va a pasar”, 
protestó el diputado emecista 
Carlos Alberto León García.

Por el PAN, la senadora Kenia 
López Rabadán reprochó a la pre-
sidenta de la Mesa Directiva, la 

morenista Ana Lilia Rivera, haber 
anunciado un debate sobre “las 
mentiras de la candidata del 
PRIAN”, para luego recordar que 
Sheinbaum ha negado que su 
familia estuviese involucrada 
en los Panamá Papers.

El diputado Juan Carlos 
Maturino Manzanera, también 
panista, hizo un recuento de las 
mentiras propaladas por Morena, 
para resaltar que Claudia Shein-
baum forma parte de ese partido: 
garantizar a los mexicanos medi-
camentos gratuitos, bajar el pre-
cio de la gasolina y eliminar la 
corrupción.

Por el PRI, el diputado Rey-
nel Rodríguez Muñoz señaló las 
mentiras que Sheinbaum dijo 
durante el último debate: que se 
crearon más empleos con López 
Obrador que con Peña Nieto, 
que no aumentó la deuda, que 
no aumentó la gasolina.

La diputada morenista Karla 
Yuritzi Almazán aseguró que 
Xóchitl Gálvez “es la candidata 

de las mentiras y representa 
el ataque virulento y la aspira-
ción de regresar al régimen de 
privilegios, de ahí que nuestra 
candidata presentó el triple de 
propuestas. A 12 días de la elec-
ción, queda claro que el sello de 
su candidata son las mentiras”.

Almazán se refirió a “los rosa-
dos” que participaron en la movi-
lización del domingo, “un acto de 
campaña convocado por el PRIAN 
para posicionar a sus candidatos”.

La misma diputada trajo a 
colación la presión que, dijo, 
ejerció la ministra presidenta 
de la Corte, Norma Piña, sobre 
magistrados electorales para que 
no removieran a Reyes Mondra-
gón como presidente del Tribu-
nal Electoral. Después, junto con 
el diputado petista Benjamín 
Robles, exigió la renuncia de Piña.

El senador priista Mario 
Zamora puso de manifiesto 
la necesidad de que la gente 
acuda a las urnas “en santa paz” 
el domingo 2 de junio.

 zBancadas de Morena y PRIAN cruzaron acusaciones en el 
Congreso.

Toman 
sede
Un grupo de 
jóvenes tomó las 
instalaciones de la 
Dirección General 
del CCH para que 
autoridades de 
la UNAM actúen 
contra porros.
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 zEl piloto mexicano tratará de volver 
al podio, luego de quedar en el octavo 
puesto en el GP de Emilia-Romaña.

El mexicano dejó atrás el tema de su renovación

Prioriza ‘Checo’ Pérez 
Gran Premio de Mónaco
El piloto busca 
recuperar  
el subliderato  
de la clasificación

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-La Fórmula CANCÚN, Q. ROO .-La Fórmula 
1 se traslada a Mónaco y Sergio 1 se traslada a Mónaco y Sergio 
Pérez quiere mejorar lo hecho en Pérez quiere mejorar lo hecho en 
el pasado Gran Premio de Emi-el pasado Gran Premio de Emi-
lia-Romaña, para volver al podio. lia-Romaña, para volver al podio. 
El piloto de Red Bull dejó atrás El piloto de Red Bull dejó atrás 
el tema de su renovación con la el tema de su renovación con la 

escudería y priorizó la planea-escudería y priorizó la planea-
ción de la carrera, en un circuito ción de la carrera, en un circuito 
callejero que ganó en 2022.callejero que ganó en 2022.

“Es importante en mi tem-“Es importante en mi tem-
porada reducir los días malos y porada reducir los días malos y 
entonces será un gran año, por-entonces será un gran año, por-
que creo que estoy en una gran que creo que estoy en una gran 
forma y realmente contento y. forma y realmente contento y. 
competitivo con el coche. Sí, no competitivo con el coche. Sí, no 
hay ninguna razón por la que no hay ninguna razón por la que no 
podamos mantener el impulso”, podamos mantener el impulso”, 
declaró ‘Checo’ en entrevista declaró ‘Checo’ en entrevista 
para Motosport.para Motosport.

En 2022, el mexicano ganó el En 2022, el mexicano ganó el 
GP de Mónaco, en esa ocasión, GP de Mónaco, en esa ocasión, 
comenzó desde el tercer lugar de comenzó desde el tercer lugar de 
la parrilla sólo por detrás de los la parrilla sólo por detrás de los 

Ferrari de Charles Leclerc y Car-Ferrari de Charles Leclerc y Car-
los Sainz. En esa carrera el podio los Sainz. En esa carrera el podio 
fue completado por Sainz y Max fue completado por Sainz y Max 
Verstappen, quien terminó en el Verstappen, quien terminó en el 
tercer puesto.tercer puesto.

Sin embargo, el año pasado Sin embargo, el año pasado 
‘Checo’ tuvo problemas desde la ‘Checo’ tuvo problemas desde la 
calificación, donde se impactó calificación, donde se impactó 
con una barrera que lo mandó al con una barrera que lo mandó al 
último puesto. Durante la com-último puesto. Durante la com-
petencia principal, el piloto de petencia principal, el piloto de 
Red Bull tuvo que hacer cinco Red Bull tuvo que hacer cinco 
paradas a pits y sufrió un cho-paradas a pits y sufrió un cho-
que con otro monoplaza.que con otro monoplaza.

“Si no estamos en la primera “Si no estamos en la primera 
fila, no tenemos ninguna posi-fila, no tenemos ninguna posi-
bilidad de ganar la carrera. Así bilidad de ganar la carrera. Así 

que es importante poder estar que es importante poder estar 
en esa primera, segunda fila al en esa primera, segunda fila al 
menos”, apuntó.menos”, apuntó.

Por ahora, el mexicano está Por ahora, el mexicano está 
en el tercer lugar de la clasifica-en el tercer lugar de la clasifica-
ción, mientras pelea también ción, mientras pelea también 
por una renovación de contrato por una renovación de contrato 
con Red Bull. Medios especiali-con Red Bull. Medios especiali-
zados reportaron que la escu-zados reportaron que la escu-
dería quiere ofrecerle un año, dería quiere ofrecerle un año, 
pero él busca un acuerdo por dos pero él busca un acuerdo por dos 
temporadas.temporadas.

“Aún no se ha firmado nada. “Aún no se ha firmado nada. 
De todas formas, ahora mismo De todas formas, ahora mismo 
no me centro en mi contrato, no me centro en mi contrato, 
sino en este fin de semana (en sino en este fin de semana (en 
Mónaco)”, recalcó ‘Checo’.Mónaco)”, recalcó ‘Checo’.

Buscan Mavericks 
imponer su ritmo 
a Timberwolves
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este viernes 
los Mavericks buscarán salir 
de Minnesota con una ventaja 
más amplia en la Final de Con-
ferencia Oeste. En tanto que los 
Timberwolves tratarán de empa-
tar la serie, luego de perder el 
primer encuentro en casa. Los 
locales sufrieron con el ritmo de 
su rival y el tener más partidos 
antes pudo ser un factor en su 
contra.

“Es posible que estemos 
algo cansados. (Durante el par-
tido) estuvimos un paso atrás, 
hubo un par de cambios donde 
estaba exausto”, afirmó Anthony 
Edwards, luego de la derrota 
105-108 ante Dallas. El jugador 
hizo 19 puntos, 11 rebotes y ocho 
asistencias.

Los ‘Wolves’ vienen de dispu-
tar siete partidos en la Semifi-
nal de Conferencia frente a los 
Nuggets. En tanto que los ‘Mavs’ 
avanzaron a esta instancia, luego 
de eliminar en seis encuentros 
a Oklahoma. Edwards prome-

dia 40.5 minutos por partido la 
tercera mayor cantidad en esta 
postemporada.

Dallas se impuso gracias al 
buen cierre en el último cuarto de 
Luka Doncic, quien acabó con 33 
puntos, seis rebotes y ocho asis-
tencias. El esloveno fue uno de 
los mejores en las Semis, donde 
promedió 24.7 puntos, 10.5 rebo-
tes y fue el líder en asistencias 
(8.7) y robos (1.8).

“Esto sólo es un juego, tene-
mos que hacerlo otra vez. Seguir 
tirando y hacer los puntos impor-
tantes”, recalcó Doncic. 

Además, los Mavericks conta-
ron con la experiencia de Kyrie 
Irving, quien aportó 30 puntos 
más y tiene un 49.7 por ciento 
de efectividad en tiros de campo. 
Para Minnesota es un reto mar-
car a estos jugadores.

“Si estamos ambos (con Jaden 
McDaniels), debemos cubrirlos 
los dos. Creo que hicimos un 
buen trabajo”, aseguró Edwards. 
El Juego 2 de la Final de la Confe-
rencia Oeste será en Minnesota 
y la serie viajará el 26 de mayo a 
Dallas para el tercer encuentro.

 zMinnesota sufrió para bloquear los tiros de Dallas en el primer 
juego.

Será Zverev rival de Nadal 
en inicio de Roland Garros
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este fin de 
semana, el tenista Rafael Nadal 
debutará en Roland Garros ante 
Alexander Zverev. El español 
jugará por última vez el Grand 
Slam que más veces ganó en su 
carrera y se medirá ante el cuarto 
lugar del ranking mundial. El ale-
mán viene de ganar el Masters 
1000 de Roma y también quiere 
una revancha ante el número uno.

Nadal no juega este torneo 
desde 2022, cuando fue campeón. 
En esa edición enfrentó a Zverev 
en las Semifinales, donde ganó el 
primer set (7-6) y su rival debió 
retirarse debido a un esguince 
en el tobillo derecho.

‘Sascha’ ha enfrentado 10 
veces al español, a quien sólo ha 
vencido en tres ocasiones. En 
2019 durante la fase de grupo de 
las Finales de ATP, en las Semis 
del Masters 1000 de París (2020) 
y en 2021 durante los Cuartos 
de Final del Masters 1000 de 
Madrid. Sólo la última victoria 
fue en tierra batida.

En lo que va de la temporada, 
Nadal sólo ha enfrentado a un 
jugador del Top 10 del ranking, 
el polaco Hubert Hurkacz (8), con 
quien perdió en la segunda ronda 

del Masters de Roma, torneo que 
ganó Zverev, en el que sólo cedió 
un set, tras disputar seis partidos. 
Esta semana el alemán subió al 
cuarto puesto de la clasificación.

Roland Garros también mar-

cará el regreso del tenista a un 
Grand Slam, su última aparición 
fue en el Australian Open de 
2023 antes de sufrir una lesión 
que lo dejó fuera el resto de la 
temporada.

 zEl español ha ganado siete de 10 enfrentamientos al alemán.

Suma Q. Roo primera 
medalla en clavados
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La quinta-
narroense Janaina Raya Bazán 
consiguió la primera medalla 
de plata en clavados para la 
entidad en los Juegos Nacio-
nales CONADE. La atleta subió 
al podio en la prueba de plata-
forma de cinco metros, que tuvo 
lugar en el Centro Acuático del 
Polideportivo Metropolitano, en 
Guadalajara Jalisco.

La clavadista cancunense 
aseguró la medalla de plata en 

la categoría infantil de la rama 
femenil. Acompañada por su 
entrenadora Maylin Aquino, 
Raya Bazán compitió en la pla-
taforma de cinco metros, en la 
que obtuvo una puntuación 
de 171.45, el primer lugar fue 
para Jalisco con un 177.10 y el 
bronce se lo quedó Guanajuato 
con 163.90.

En esta misma categoría par-
ticiparon las también quinta-
narroenses Ainara Raya Bazán 
y María Cecilia Jaramillo. Las 
competencias de clavados con-
tinuarán todo el fin de semana 

y terminarán el próximo martes 
28 de mayo.

Cabe mencionar que esta es 
la primera medalla de plata en 
clavados que consigue la enti-
dad en su historia. Quintana 
Roo sólo había sumado siete 
medallas de bronce (tanto en 
las ediciones de Juegos Nacio-
nales CONADE, como en el 
pasado formato de Olimpiada 
Nacional).

Hasta el momento el estado 
acumula 45 preseas en la pre-
sente justa, de las cuales 12 son 
de oro, 12 de plata y 21 de bronce. 

 zLa clavadista subió al podio en la prueba de plataforma de cinco metros.

Faltan 90  
minutos
Cruz Azul 
y América 
disputarán la Final 
de Vuelta por el 
título del Torneo 
Clausura 2024 el 
próximo 26 de 
mayo. Conoce 
el resultado del 
partido de Ida en 
lucesdelsiglo.com.
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ESPECIAL:
LAS IMPARABLES

SUV
MINI muestra una 
cara más juvenil y 
tecnológica con el 
nuevo Countryman. 

NUEVA
GENERACIÓNMaserati presentó 

en México la nueva versión 
del legendario Gran Turismo. 

GRAN 
DESEO

Conoce las opciones 
de SUV que se ofrecen 

en el mundo 
automotriz. 

z  Añade sistemas de seguridad ADAS como monitor de punto ciego y advertencia de cambio de carril. 

EL FUTUROANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

En el 2018, Jetour se presentó a 
nivel mundial como una marca 
enfocada a las nuevas genera-
ciones que buscan vehículos de 
amplio espacio, destacando los 
conceptos de seguridad, lujo y 
confort.  

Jetour aterrizó el año pasado 
en nuestro país con tres produc-
tos destacando los modelos: X70 
Plus y Dashing.  

En la camioneta X70 Plus se 
colocó un motor 1.6 litros turbo 
que puede entregar hasta 197 hp 
y 214 libras pie de torque, acopla-
do a una transmisión DCT de 7 
velocidades y tracción delantera.    

Sobre su carrocería de 4.7 
metros de largo con capacidad 
para siete pasajeros resaltan ele-
mentos como su parrilla cromada 
con detalles en negro, el amplio 
techo panorámico, el juego de 
rines de 20”, la iluminación diur-
na en LED y faros de halógeno.  

El equipamiento se com-
pone de una pantalla central de 
10.25” con posibilidad de acceder 
a Apple CarPlay y Android Auto 
mediante la App CarbitLink, así 
como sistema de sonido de has-
ta 6 bocinas.  

En el apartado de seguridad 

z Incorpora 
elementos 
como cámara 
360 grados 
con función de 
estacionamiento 
3D y sistema 
de localización 
del vehículo.      

z  La longitud 
de su carrocería 
es de 4.59 metros.6 

BOLSAS 
DE AIRE 

$699,900

IMPULSANDO 

z   Se compone de una transmisión DCT de 7 velocidades y tracción delantera.

agrega cámara de 360 grados, 
asistente de arranque en pen-
dientes, control de estabilidad y 
tracción, y distribución de fuerza 
de frenado.  

Por otra parte, Jetour ofre-
ce Dashing, una SUV con acen-
tos agresivos y deportivos, que 
se impulsa a través de un motor 

1.6 litros turbo con 197 caballos 
de fuerza y 214 libras. Cuenta 
con tres modos de manejo: Eco, 
Comfort y Sport.  

Al exterior se perciben tra-
zos futuristas con una parrilla en 
forma de teclas de piano, rines 
de aluminio de 20”, barras en el 
techo para agregar más equipa-

miento y cajuela con capacidad 
de 743 litros con apertura eléc-
trica manos libres.  

Por dentro los asientos y el 
volante están forrados en piel 
sintética. El sistema de infoentre-
tenimiento es de 15.6” con equi-
po de sonido Sony de 8 bocinas.  

La SUV Dashing cuenta 

con 10 sistemas avanzados de 
ayuda a la conducción de segu-
ridad ADAS, el cual se compo-
ne de asistencias como alerta de 
colisión frontal, control crucero 
adaptativo, advertencia de cam-
bio de carril, frenado de emer-
gencia, asistente inteligente de 
faros, entre otros.  

DASHING
GARANTÍA

10 
AÑOS EN MOTOR

6 
BOLSAS 
DE AIRE X70 PLUS

$639,900

z  Tiene una capacidad de cajuela de hasta 438 litros. 
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ELÉCTRICO

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Morris Garages, la octava auto-
motriz de mayor ventas en Mé-
xico, presentó su tercer vehícu-
lo eléctrico en nuestro país diri-
gido hacia el segmento de los 
hatchback de la categoría C. 

z Está equipado con seis bolsas de aire. 

z El cluster 
digital es de 
7 pulgadas y 
el sistema de 
sonido está 
firmado por 
ARKAMYS.

HOT HATCH

El MG4 es un auto de dimen-
siones compactas que registra 
4.2 metros de largo y se ofrece 
en tres niveles de equipamiento: 
Style, Extended y X-Power. 

Su diseño está inspirado en 
el concepto de deportividad de 
los autos clásicos de la marca 
combinado con la visión eléc-
trica que busca impulsar Morris 
Garages. Al exterior destaca los 
faros de líneas agresivas com-
puestos de tres proyectores, las 
tomas de aire que ayudan al co-
eficiente aerodinámico, el alerón 
trasero dividido en dos partes y 
el juego de rines de 18 pulgadas 
acompañados de frenos depor-
tivos de cuatro pistones.  

Dentro del habitáculo el es-
pacio es ideal para cuatro perso-
nas. Cuenta con distintos mate-
riales, colores y texturas que ayu-
dan en el ambiente en la cabina. 

Para mejorar la experiencia 
de manejo, la marca con herencia 
británica colocó un sistema de 
infoentretenimiento de 10.25 pul-

gadas con conectividad Apple 
CarPlay y Android Auto y siste-
ma de sonido de hasta 6 boci-
nas. Además, añade conexión 
WiFi en las versiones Extended 
y X-Power. 

En cuanto al tema eléctrico, 
MG ofrece tres opciones de bate-
rías con capacidad de 51, 64 y 77 
kWh, las cuales fueron desarro-
lladas en colaboración con CATL, 
el mayor fabricante en este rubro 
en la industria automotriz. 

Otorga hasta 520 km de au-
tonomía y con una carga rápida 
de 27 minutos alcanza el 80% de 
energía. 

MG4 está enfocado al alto 
desempeño y puede alcanzar 
una potencia de 429 hp y 442 
libras. Tiene una velocidad máxi-
ma de 200 km/h y de 0 a 100 lo 
recorre en 3.8 segundos. 

MG4 tiene un precio de en-
trada de 459 mil 900 pesos y en-
tra a competir con modelos eléc-
tricos como el Ora 03 de Great 
Wall Motor o el BYD Dolphin. 

z Se puede solicitar con tracción trasera o en las cuatro ruedas.

z Cuenta con cinco modos de manejo: 
Nieve, Eco, Normal, Sport y Personal. 

z Las calaveras están inspiradas 
en la forma de un boomerang. 

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Desde finales de los años cuaren-
ta, el nombre de GranTurismo ha 
sido sinónimo de deportividad y 
perfección para la marca del tri-
dente italiano.    

Maserati presentó en nues-
tro país el nuevo GranTurismo, un 
auto de ensueño que se impulsa 
a través de tres niveles de poten-
cia. Para los modelos de combus-
tión interna se colocó un motor 
Nettuno V6 que puede entregar 
490 caballos de fuerza en la ver-
sión Modena y 550 hp en el mo-

delo Trofeo.  
Ambas variantes están aco-

pladas a una transmisión auto-
mática de 8 velocidades y trac-
ción en las cuatro ruedas. La ter-
cera opción es conocida como 
Folgore, el cual se compone de 
tres motores eléctricos que en 
sincronía pueden desarrollar un 
total de hasta 560W, es decir, 761 
caballos de fuerza y 996 libras 
pie de torque.  

GranTurismo Folgore se ali-
menta de una batería llamada T-
bone con capacidad de 92.5 kWh.    

Al ser un vehículo electrifica-

do, sus capacidades en la pista 
mejoran, alcanzando una veloci-
dad máxima de 325 km/h y re-
gistrando los 100 kilómetros por 
hora en tan solo 2.7 segundos.  

La casa italiana confirmó los 
precios de las unidades impulsa-
das por gasolina, Modena inicia 
en 234 mil 900 dólares, aproxi-
madamente 3.9 millones de pe-
sos, mientras que la variante Tro-
feo tiene un valor de 299 mil 900 
dólares, alrededor de 5 millones 
de pesos. El precio de la versión 
eléctrica se confirmará a finales 
de este año.

LEYENDA 
DEPORTIVA

z Al centro del tablero se colocó una amplia pantalla digital de 21 pulgadas.

z En la parte trasera cuenta con 
4 salidas de escape.  
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